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ПОЗДРАВЛЕНИЕ С РОЖДЕСТВОМ ХРИСТОВЫМ  
ОТ НАСТОЯТЕЛЯ ХРАМА  

ПРОТ. ВЛАДИМИРА НОВИЦКОГО

Слово редактора
Дорогие наши читатели! С Рождеством Христовым!

Наступили чудесные дни, 
когда все озарено радостью 
от того, что «Дева днесь Пре-
существенного раждает». 
Прекрасным дополнением к 
празднику будет наш новый 
119-й выпуск приходского 
журнала. Мы познакомим вас 
с новым клириком нашего 
храма священником Трифо-
ном Ригиным в рубрике «Ин-
тервью», расскажем о замеча-
тельной фотовыставке Павла 
Парамонова, посвященной 
столетию революции. Пора-
дуемся все вместе за наше Никольское се-
стричество, которому в 2021 году исполни-
лось 7 лет. Не обойдем вниманием и Федора 

Михайловича Достоевского в 
этот юбилейный для него год, 
писателя, чьи гениальные про-
изведения очень многих при-
вели и продолжают приводить 
ко Христу. Не оставит вас рав-
нодушными и подойдет для 
семейного прочтения рожде-
ственский рассказ 10-летней 
Надежды Кутаниной «Сила 
веры». В фотоальбом журнала 
мы включили самые яркие со-
бытия храма за период с октя-
бря по декабрь 2021 года.

Желаем вам приятного чте-
ния и прекрасного праздничного настроения!

Наталья Андронова

Дорогие братья и сестры! Сердечно по-
здравляю вас со светлым праздником Рожде-
ства Христова!

Трудно вместить всю радость сегодняш-
него праздника, но душа наша ликует, сердце 
трепещет, и мы знаем, что Господь пришел в 
мир и Царство Божие приблизилось. Господь 
родился на земле, и пришла Любовь Божия, 
такая хрупкая, беззащитная в образе Богом-
ладенца Христа. И это вызывает не просто 

умиление, это вызывает очень сложные, глу-
бокие и духовные чувства. Потому что Божия 
Любовь не эмоция, не просто человеческие пе-
реживания, это Сам воплотившийся Христос. 
Сегодняшний праздник таинственно при-
зывает нас откликнуться на Божию Любовь 
ответной любовью, своей благодарностью. 
Чтобы мы научились радоваться, а не уны-
вать, благодарить, а не осуждать, быть в мире, 
а не во вражде, и ни на кого не обижаться.

Желаю вам прожить во Христе этот год, ко-
торый наступил, желаю, чтобы радость наша 
ничем не была омрачена, чтобы она была не 
от мира сего, чтобы мы пронесли ее для спа-
сения нашей души и в помощь нашим родным 
и близким, всем, кто нас окружает. Всем же-
лаю доброго здравия, мира в семьях, духов-
ного благополучия и помощи Божией во всех 
делах.

Еще раз с праздником!
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События

События

Бог стал Человеком, 
чтобы человек стал 
богом.

Святитель 
Афанасий Александрийский

С сентября 2021 года в нашем храме в 
рамках духовно-просветительских курсов 
продолжилось краткосрочное обучение при-
хожан. С сентября по декабрь было проведе-
но 12 занятий для воцерковляющихся «Азы 
Православия», прочитан курс лекций по апо-
стольским посланиям апостола Павла, курс 
лекций по истории Русской Церкви, курс по 
литургике. Также продолжается курс по изу-
чению церковнославянского языка, который 
продлится до Пасхи. В конце января 2022 года 
планируется новый набор на приходские кур-
сы. Следите за объявлениями.

10 октября наш приход провел празднич-
ный концерт, посвященный Дню памяти прп. 
Сергия Радонежского. Учащиеся воскресной 
школы познакомили зрителей с житием пре-
подобного, после чего выступили хоровые 
коллективы Центра творческого развития и 

музыкально-эстетического образования де-
тей и юношества «Радость» и учащиеся отде-
ления народных инструментов. Украшением 
концерта стало произведение Александра Жа-
рова «Преподобный Сергий». Таким радост-
ным концертом прославился великий угодник 
Божий, которого именуют «Игуменом Земли 
Русской».

15 октября 2021 года Указом Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирил-
ла на должность штатного священника при 
нашем храме назначен иерей Трифон Ригин. 
Отец Трифон за-
кончил Москов-
скую духовную 
академию и ру-
коположен в сан 
иерея 21 мая 2021 
года преосвящен-
ным Романом, 
архиепископом 
Якутским и Лен-
ским. Более под-
робно о нашем новом клирике читайте в ру-
брике «Интервью».

27 и 28 ноября 
2021 года в на-
шей воскресной 
школе состоя-
лись два праздни-
ка, посвященных 
«Дню Матери»! 
В субботу 27 но-
ября своих мам 
поздравляли дети 
младшего суббот-
него отделения. 
На празднике дети 
читали стихотворения, посвященные мамам 
и бабушкам, и с воодушевлением спели две 
песенки. Был показан кукольный спектакль 
«Три сестры». Куклы для спектакля делали 
своими руками наши мамы на специальных 
мастер-классах. После спектакля каждый ре-
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бенок подарил своей маме выполненный кра-
сками портрет.

28 ноября, в воскресенье, состоялся празд-
ник в старшем отделении школы. Открыл и 
благословил праздник настоятель храма прот. 
Владимир Новицкий. Вначале дети читали 
стихи своим любимым мамам, потом были 
музыкальные номера, игра на баяне и инсце-
нированная песня «Мама – первое слово». За-
тем зрителям была представлена музыкальная 
сценка о мученицах Вере, Надежде, Любови и 
матери их Софии. В заключение концертной 
части был приятный для всех сюрприз от се-
стер милосердия – танец под названием «Му-
зыкальная шкатулка».

19 декабря 2021 года, в день памяти святи-
теля Николая Мирликийского, чудотворца, и 
в наш престольный праздник, при храме про-
шла акция «Подари подарок ребенку». Много-
детные и малообеспеченные семьи (35 семей) 

прихода были приглашены на праздничную 
программу, где смогли узнать много интерес-
ного из жития святителя Николая. На празд-
ник также были приглашены воспитанники 
православного детского дома «Павлин». Все 
получили сладкие подарки и игрушки в за-
вершении праздника, а дети, в свою очередь, 
на мастер-классах приготовили подарки для 
святителя: праздничные елочные композиции 
и игрушки для украшения храма к Рождеству 
Христову.

Таинство Крещения является первым глав-
ным Таинством в жизни верующего человека. 
В нашем храме взрослые могут креститься в 
специальном баптистерии, который в декабре 
2021 года был дополнен витражной иконой 
ручной работы «Крещение Господне». Икона 
выполнена искус-
ными мастерами, 
которые старались 
передать событие 
Крещения Самого 
Господа в стиле 
Андрея Рублева. 
Планируется до-
полнить крестиль-
ную комнату еще 
надписью: «Кто 
будет веровать и 
креститься, спасен 
будет» (Мк.16,16), 
которая будет напоминать приходящим кре-
ститься о духовном смысле Таинства.

В октябре 2021 года 
наш храм простился 
с двумя чудесными 
людьми – Якобан Ва-
лентиной Ивановной, 
прихожанкой храма, и 
Малышевым Федором 
Васильевичем, певчим 
храма. Валентина Ива-
новна отошла ко Госпо-
ду в 86 лет после про-
должительной болезни. Как только позволяло 
здоровье, она сама шла в храм, чтобы побыть 
на службе, причаститься. Федор Васильевич в 

свои 63 года в 2021 году 
спел в храме послед-
нюю пасхальную служ-
бу, после чего состояние 
его ухудшилось. Его 
голос был украшением 
нашего правого хора на 
протяжении многих лет. 
Просим ваших молитв 
об их упокоении!
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Проповедь

Сегодня праздник Введения во храм 
Пресвятой Владычицы нашей Богородицы, 
Приснодевы Марии. Мы возвращаемся умом 
к древней истории, когда юная Отроковица, 
которой было всего три года от роду, была 
приведена к Иерусалимскому храму по обету, 
который дали ее родители, святые праведные 
Иаким и Анна, – посвятить своего ребенка 
Богу.

Это было особое событие, по-настоящему 
праздничное. Это был духовный праздник, 
духовный пир, пир веры. Юную Отроковицу 
одели в лучшие одежды, пригласили родствен-
ников, пригласили Ее сверстников. Юную 
Деву поставили на ступени Иерусалимского 
храма, и Она Сама, без посторонней по-
мощи, преодолела все 15 высоких ступеней. 
А наверху, у входа в храм, встретил Ее пер-
восвященник с другими священниками, ко-
торые пели псалмы и духовные песнопения. 
Первосвященник ввел Пресвятую Деву, бла-
гословив, в Храм Божий. И далее ввел Ее во 
Святая Святых, потому что он имел внуше-
ние от Духа Святаго – совершить это именно 
в тот день. Святая Святых было особое место, 
куда только первосвященник мог входить и то 
только один раз в год. Но тем не менее он по-
слушался гласа Божия и ввел Пресвятую Деву 
в такую Святыню.

Пресвятая Дева Богородица в течение 11 
лет жила при храме, там воспитывалась и 
училась Священному Писанию, молитве, бла-
гочестию, училась также рукоделию. И к 14 
годам, будучи уже совершенной в Своей вере, 
в Своей чистоте, в Своем благочестии, Она 
дала обет Богу, что никогда не выйдет замуж, 
останется Девой и всегда будет Богу служить 
– всей Своей жизнью.

Вот такую историю мы знаем, и эта история 
напоминает нам о том, как важно, чтобы изна-
чально, с детского возраста, ребенок мог по-
знакомиться с верой. В каком возрасте нужно 
вводить ребенка в храм, с какого возраста 

нужно приучать ребенка к молитве? Здесь нет 
ограничений – чем раньше, тем лучше! Мы 
учим детей разным премудростям науки, мы 
хотим, чтобы дети были успешными, чтобы 
дети наши были хорошими людьми. Но для 
того, чтобы ребенок рос, развивался и стал 
христианином, нужно как можно раньше по-
знакомить его с верой, заложить эту духовную 
основу, познакомить его с Богом. И эта основа 
навсегда остается в человеке. Дети все запо-
минают, они так устроены, что совершенно 
естественно воспринимают все то, что дается 
им в детстве. Они воспринимают пример ро-
дителей, когда они сами молятся, сами бла-
гочестивы. Они слышат слово Божие, пусть 
они не всегда понимают его, но душою они 
все понимают. Они по-своему мудрее, чем мы 
с вами, потому что они чисты. И чистые их 
души могут воспринимать то, что не воспри-
мет взрослый человек.

Сегодня хочется вспомнить, как мы сами 
входили в храм, какое это было знаменатель-
ное событие для нас. Одного старца спро-
сил молодой монах: «Скажи, отче, а как мне 
жить?» А он ответил так: «А ты живи так, как 
будто ты пришел в монастырь первый раз!» 
Когда мы пришли в храм, когда мы делали 

ВВЕДЕНИЕ ВО ХРАМ  
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ

Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
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первые шаги, у нас было лучшее духовное со-
стояние. Лучшее, а не худшее. Пусть мы были 
далеки от совершенства и от чистоты, но мы 
с вами имели покаяние, мы имели благогове-
ние, мы имели страх Божий. И все казалось 
в храме Божием свято: и службы святы, и 
люди святы, и сама атмосфера – все казалось 
идеальным, и мы чувствовали присутствие 
Божие. И стремились к тому, чтобы прочитать 
как можно больше духовных книг, стреми-
лись к тому, чтобы узнать лучше Священное 
Писание. Это было лучшее время нашей хри-
стианской жизни. Поэтому нам нужно жить 
так, как будто мы в храм только пришли. 
Вспомним то благоговейное и то вниматель-
ное духовное состояние, которое у нас было 
на первых шагах наших в храме!

Сегодня вспомним о тех людях, которые еще 
не пришли в храм, которые даже и не знают 
о Введении во храм Пресвятой Богородицы 
– сегодняшнем празднике. По существу, эти 
люди достойные и во многом талантливые, 
может, намного талантливее, чем мы с вами. 
Но почему же они не приходят в храм? Что им 
мешает вкусить духовной радости, той благо-
дати, которую испытываем мы время от вре-
мени? Ведь нет ничего лучшего в жизни, чем 
быть с Богом. 

Но зачастую мы сами несем ответствен-
ность за это. Если бы мы были святыми, если 
бы мы все имели свет Божий, тогда бы люди 
шли за этим светом. Бывает так, что человек 
прочитает духовные книги, и этого бывает 
мало – не касается сердца Божия благодать. 

Человек читает Священное Писание и не по-
нимает сердцем. Понимает что-то умом, но 
сердце его остается закрытым. Но только 
когда человек встречается с глазами веру-
ющего человека, когда он слышит голос со 
стороны, который говорит о своем духовном 
опыте, – так важно рассказать, что мы пе-
режили, когда приходили к Богу. Так важно 
искренне и от всей души передать, что мы 
испытываем, когда молимся Христу, когда об-
ращаемся к Божией Матери. И когда мы де-
лаем это искренне, с любовью, со вниманием 
к человеку, то человек увидит, что вера – это 
не набор разных «можно» и «нельзя». А вера 
– это живая жизнь, это жизнь с Богом, это 
Богообщение. И нет ничего лучше, нет ни-
чего радостней, бесконечно радостней, чем 
общаться с Богом.

Сегодняшний праздник призывает нас во-
йти во Святая Святых. Но что такое Святая 
Святых для нас с вами? Это не внешние уста-
новления Святой Церкви, это не только тра-
диции и обычаи. Это не только те истины, 
которые мы постигаем, когда читаем святые 
книги. Святая Святых – это, прежде всего, 
личное Богообщение. Спросим себя: «А ка-
кие у меня личные отношения с Богом? Кто 
для меня Господь – лучший Друг? Кто для 
меня Господь – Царь Небесный, Спаситель, 
любящий Отец?». Или мы отрешенно фило-
софски относимся к этому? Или мы думаем 
больше о себе, или мы не можем отойти от 
себя? Или мы слишком эгоистичны, чтобы 
принять Бога, чтобы открыть свое сердце на-
встречу Богу?

Постараемся стремиться именно к этому – 
к живой вере, к Богоугождению, к живому 
Богообщению. Тогда наша жизнь станет жи-
вой, тогда наша жизнь станет духовной. И 
тогда люди, которые рядом с нами, будут при-
ходить к вере. И тогда мы войдем во Святая 
Святых Божией благодати. А впереди нас бу-
дет идти Божия Матерь, Которая все покры-
вает, Которая все прощает, Которая все о нас 
знает, Которая всем помогает. А мы будем 
молиться Ей как нашей Небесной Матери. 
Аминь!

Прот. Владимир Новицкий,  
4 декабря 2021 года

Проповедь
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Интервью

– Отец Трифон, начнем с того, что Вы 
родились в семье священника. Расскажите 
немного о своем детстве.

– Мой отец – священнослужитель. Семья 
наша живет в Сергиевом Посаде. Отец практи-
чески с детства жил в этом городе. Он учился 
там же в Московской духовной академии в 
Троице-Сергиевой лавре. После окончания 
академии служил в Москве в разных храмах. 
Сейчас он служит в храме Покрова Пресвятой 
Богородицы в Лыщиковом переулке. Это 
между метро «Таганская» и «Курская». 
Сказать, что мы жили, как обычная священ-
ническая семья, вряд ли получится. Чаще се-
мьи священников живут в непосредственной 
близости к храму, и вся жизнь храма, распи-
сание служб так или иначе связаны с их жиз-
нью. У нас было не так. Отец несколько дней 
в неделю служил в Москве, там оставался и 
жил при храме. А маме было не всегда удобно 

возить нас, детей, из Сергиева Посада на 
службу в Москву, выехать с нами в храм была 
целая проблема – в семье у нас семеро детей. 
Поэтому мы в храме были в основном по ка-
ким-то большим праздникам.

– Какое у Вас было домашнее молитвен-
ное правило?

– Дома мы обязательно молились перед 
едой, после еды и по каким-то событиям. 
Учебный год в семье всегда начинался с мо-
лебна на начало учебного года, а заканчивался 
благодарственным молебном в конце года. 
Дома мы всегда молились перед иконой пре-
подобного Сергия Радонежского, благослове-
ние спрашивали на грядущий год. Каждый раз 
как идти в школу мама читала молитву перед 
учением. Такие вот приятные воспоминания 
детства, которые остались в памяти и сердце.

– Сергиев Посад – там же Лавра, Вы туда 
ходили?

«Служить Богу может каждый  
на своем месте»

Духовенство нашего храма продолжает расти, и сегодня мы познакомим наших читателей 
с новым клириком - иереем Трифоном Ригиным. Отец Трифон хоть и молод, но имеет за 
плечами большой жизненный опыт, который очень пригождается ему в священстве. О его 
пути к Богу, о том, как Господь вел его к священническому сану, читайте в нашем интервью.

Вместе с отцом — протоиереем Владимиром Ригиным (2021 г.)
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– Чаще ездили к отцу в храм в Москву. Но в 
Лавре, конечно, тоже были. Особенно запом-
нился Великий пост: первая седмица, канон 
Андрея Критского. Это было с самого дет-
ства. Тогда еще не было сознательного по-
нимания, для чего нужна служба и что она 
нужна именно мне. Это понимание пришло 
довольно поздно, ближе к 20 годам. Тогда я 
учился на последнем курсе университета и 
стал ходить на всенощные бдения именно в 
Лавру. Я очень полюбил именно эти богослу-
жения и старался их не пропускать. Вот тогда 
пришло осознанное чувство, что мне нужен 
храм, нужна вера, нужно участие в таинствах.

– А какой вуз Вы закончили?
– Я учился в Московском государственном 

университете путей сообщения. Он раньше 
назывался Московский институт инженеров 
транспорта, МИИТ. Несмотря на техниче-
скую направленность этого института, учился 
я на специальности гуманитарной.

– То есть тогда Вы еще про священство 
даже и не подумывали?

– Нет, тогда я еще об этом не думал.
– Как же пришло желание служить Богу?
– Ничего такого особенного в моей жизни 

не произошло, как бывает у некоторых лю-
дей, которые под действием какого-то впечат-
ления, жизненного потрясения вдруг меняют 
свою жизнь кардинально. Это желание посте-
пенно возрастало в моей душе. Большую роль 
в понимании образа священнослужителя, ко-
нечно, в первую очередь сыграл мой отец. 
Повзрослев, я начал по-другому смотреть на 
служение отца. Стал понимать, что именно 
это и есть служение Богу и людям. И я благо-
дарен ему за то, что в нашей семье никогда не 
было разговоров, связанных с какими-то труд-
ностями священнического служения. Он ни-
когда ни на что не жаловался, у него все время 
была такая радость от службы, от общения с 
людьми, от помощи людям. Было видно, что 
это служение ему очень нравится.

Был еще один человек в моей жизни, ко-
торый уже в более взрослом возрасте ока-
зал на меня влияние. Это наместник Троице-
Сергиевой лавры, архиепископ Феогност. 
Очень мне нравилось бывать у него на 
службах. У нас личного общения до моего 

поступления в семинарию не было, но вот 
этот образ священника, который возглавлял 
монастырь, Лавру – для меня это было духов-
ным укреплением в желании идти по священ-
нической стезе. Такой сильный пример чело-
века, посвятившего всего себя служению. Он 
был по-военному строгий, немногословный и 
говорил очень глубокие содержательные про-
поведи. И на многие вопросы, которые у меня 
были на тот момент в жизни, он отвечал.

– Не могли бы Вы рассказать, где Вы по-
знакомились со своей будущей супругой?

– Мы познакомились на свадьбе нашего 
общего друга во время моей учебы в се-ми-
нарии. Спустя некоторое время, когда я уже 
заканчивал якутскую командировку, мы поже-
нились, было венчание. Сейчас моя супруга 
еще учится – заканчивает медицин-ский уни-
верситет. Образ семьи для меня как-то вну-
тренне всегда был ближе, чем мо-нашество.

– Насколько я знаю, сначала у Вас была 
военная служба, так?

– Да, Господь так управил, что сначала мне 
пришлось послужить Родине. Когда я посту-
пал в университет, там была военная кафедра, 
и я должен был закончить вуз офицером за-
паса. Но вскоре вышел Указ президента о том, 
что военные кафедры остаются только в уз-
коспециализированных университетах. Мой 

С матушкой Ксенией Ригиной (2021 г.)
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университет не вошел в это число. Я полу-
чил диплом и приблизительно через неделю 
пошел служить в армию. Меня призвали на 
военно-морской флот в город Севастополь, 
на Черноморский флот. Там сначала была 
учебка на берегу, потом уже был корабль – 
большой ракетный крейсер «Москва». Когда 
служба подходила к концу, пришел приказ из 
Министерства вооруженных сил о том, что 
наш корабль назначен для участия в воен-
ных учениях, которые проходили на Дальнем 
Востоке. Нас предупредили, что если мы со-
глашаемся остаться на корабле, то срок воз-
вращения неизвестен. Я подумал: прослу-
жить на корабле и не побывать в открытом 
море очень обидно. И решил рискнуть и 
пойти в дальний поход. Очень рад тому, что 
сделал такой выбор. Мы шли через Черное 
море, Средиземное, Суэцкий канал, Султанат 
Оман, Филиппины, Шри-Ланка, Сингапур, 
Индонезию, Малайзию и прибыли в город 
Владивосток. Все прошло очень хорошо. Мы 
провели несколько стрельб и благополучно 
вернулись домой.

– Шторма были?
– Шторма небольшие были, но за меня все 

молились дома, и море было по большей ча-
сти спокойное. Есть такая поговорка: кто 
в море не бывал, тот Богу не молился. А я 
скажу: надо молиться Богу для того, чтобы 
как раз море было спокойное.

– Как этот период повлиял на Ваше ду-
ховное становление?

– У меня был там такой сильный голод по 
духовной жизни. На корабле были книги, 
которые мне из дома прислали. Я читал 
Евангелие, Псалтирь, каноны, читал святых 
отцов с большим желанием и интересом. На 
корабле был небольшой храм в честь Покрова 
Божьей Матери. Буквально одна каюта, пере-
деланная под храм, с иконостасом, с престо-
лом. Еще мы смотрели военные патриотиче-
ские фильмы, были запоминающиеся встречи 
с нашим заместителем командира по воспи-
тательной работе. Я его вспоминаю тоже с 
большой любовью. Он с такой искренней лю-
бовью к России рассказывал о военных по-
ходах, о полководцах, о разных случаях, вос-
питывал в нас здоровое чувство гордости за 

нашу страну. Для меня это был еще один при-
мер, когда человек находится на своем месте. 
Кто-то скажет, что только священники служат 
Богу, только это самое святое служение. Да, 
я с этим соглашусь по отношению именно к 
служению у Престола и совершению Таинств, 
но думаю, что служить Богу может каждый на 
своем месте. И такие люди, как этот офицер, 
тому пример.

– Как дальше сложилась Ваша жизнь по-
сле армии?

– После армии я устроился на работу в 
Фонд апостола Андрея Первозванного, уча-
ствовал в некоторых проектах. Особенно за-
помнилась программа, которая была связана 
с принесением по России пояса Богородицы. 
Удалось тоже попутешествовать по многим 
городам и посмотреть на людей, искренне ве-
рующих, стоящих в больших очередях, ожи-
дающих помощи Божией и Царицы Небесной. 
Для меня это действительно была такая боль-
шая радость – увидеть наш верующий народ 
в таком масштабе. И, наверное, это была еще 
одна ступенька к тому, чтобы сделать свой 
шаг в сторону уже священнического слу-
жения. Продолжая работать Фонде Андрея 
Первозванного, я поступил на подготовитель-
ные курсы в Новоспасском монастыре, после 
которых поступил в Московскую духовную 
академию.

После окончания мною академии Господь 
испытал мое желание стать священником 
на прочность. По воле Божией я попал под 
распределение. Когда я ожидал решения 

Служба на военно-морском флоте 
(Владивосток, 2010 г.)
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комиссии по распределению – мне должны 
были назвать город, в который меня направят, 
– я пошел в Троицкий собор Лавры, молился 
на акафисте преподобному Сергию. После 
акафиста я вышел из Троицкого собора и по-
думал: «К кому же еще зайти и помолиться?» 
Думаю: надо зайти в Успенский собор. Захожу 
в Успенский собор и подхожу к мощам святи-
теля Иннокентия Московского, просветителя 
Сибири и всей Америки, со своими внутрен-
ними переживаниями. Молился святителю 
Иннокентию о том, что если уж мне надле-
жит куда-то поехать, то чтобы мне там быть 
полезным, послужить, чтобы устроил этот 
путь, помог, укрепил. И буквально когда я вы-
шел из Успенского собора, в течение часа мне 
позвонил секретарь комиссии по распределе-
нию и сказал, что меня направляют служить 
в Якутию. Когда я рассказал это своим род-
ственникам, они шутили: жалко, что ты не по-
ехал помолиться святителю Луке Крымскому. 
Тогда тебя бы направили туда, где потеплее. 
Таким образом, все решилось за меня. На сле-
дующий день я позвонил секретарю епархии, 
спросил, когда мне быть и что от меня требу-
ется. И 1 сентября я уже вылетел в команди-
ровку на два года.

– Расскажите немного о якутской 
командировке.

– Поскольку я закончил и бакалавриат, и ма-
гистратуру, меня определили быть преподава-
телем в Якутской духовной семинарии, где 
я преподавал Священное Писание: Ветхий 

завет, Новый завет, несколько других дисци-
плин. Студенты мне очень понравились, хоро-
шие ребята, которые с интересом слушали и 
учились.

– Семинаристами были молодые люди из 
местного населения?

– В Якутии живет много русских людей, и 
в семинарии по большей части учатся именно 
они, а студентов из местного населения 
меньше. В советский период в Якутию направ-
ляли по распределению многих выпускников 
педагогических, технических, строительных 
вузов и плюс еще приезжали работать на до-
быче алмазов, золота, угля и других природ-
ных ресурсов. Вот многие из этих людей и 
остались там.

– Расскажите о своей деятельности 
кроме преподавания.

– Еще я был задействован в епархиаль-
ной жизни. Участвовал и в административ-
ной работе в семинарии, и в богослужениях 
как иподиакон владыки Романа, архиепи-
скопа Якутского и Ленского. На богослуже-
ниях время от времени держал архиерейский 
чиновник – это книга, по которой архиерей 
читает молитвы. Интересно, что мое первое 
знакомство с литургическими молитвами, ко-
торые читает священник на Литургии, прои-
зошло именно здесь, поскольку я их слышал, 
видел, следил по тексту, как читает владыка. 
У меня было такое чувство, что я прикасаюсь 
к богослужению уже как-то по-другому не-
жели раньше, иначе, чем алтарник.

Что полезного я приобрел в поездке? Для 
меня был хороший опыт вообще оказаться на 
Дальнем Востоке. Полезно иногда посмотреть 

Интервью

В день рукоположения во диакона (Якутск, 2021 г.)

Преображенский кафедральный собор (Якутск, 2020) 
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на свою жизнь, к которой ты привык, издалека. 
Посмотреть на самого себя со стороны, по-
тому что оказываешься в новом городе среди 
незнакомых людей. Умение выстраивать но-
вые отношения – рабочие, служебные, друже-
ственные – порой дается через какие-то испы-
тания, трудности. Но такой опыт очень нужен 
в священническом служении. Каждый чело-
век на своем месте должен, как мы читаем в 
Евангелии, быть светом для других: «Тако да 
просветится свет ваш пред человеки, яко да 
видят ваша добрая дела и прославят Отца 
вашего Небесного» (Мф. 5, 16). Мы действи-
тельно призваны творить добрые дела и своей 
жизнью подтверждать Евангельское учение, о 
котором говорим.

Завершением дальневосточной поездки 
стало мое рукоположение (16 мая 2021 года) 
в диаконский, а потом в священнический сан 
(21 мая 2021 года).

– Когда Вы вернулись в Москву, Вас 
Господь определил в наш храм. Как Вы к 
нам попали?

– Начну с того, что буквально накануне 
определения в храм святителя Николая 
Мирликийского у Соломенной сторожки мы 
вместе с супругой были заграницей и решили 
посетить Миры Ликийские. Когда мы туда 
приехали, я прикладывался к гробнице, где 
раньше находились мощи святителя Николая, 
я просил, чтобы он помог в определении даль-
нейшего пути. Я совершенно не знал, что и как 
будет. Потом так удивительно случилось, что, 

когда мы уже вернулись, в Москве я встре-
тился с владыкой Парамоном, который управ-
ляет нашим викариатством. Мы с ним были 
знакомы еще до моего отъезда в Якутию. Он 
сам был на Сахалине, там трудился и сказал 
несколько напутственных слов перед моим 
отъездом в якутскую командировку. И в конце 
добавил такую фразу: «Когда вернешься, со-
общи». Я вернулся и сообщил ему об этом. 
Он сказал, что есть такой замечательный храм 
святителя Николая и там нужен штатный свя-
щенник. Благословившись, я начал собирать 
все документы, и вот я тут.

– Каким было первое впечатление о 
храме?

– Он мне показался каким-то родным. Я 
знал, что это деревянный храм, но в моем пред-
ставлении деревянные храмы обычно очень 
маленькие, и в них чувствуешь себя как-то 
тесно. А у нас такой просторный, светлый, 
большой и высокий храм. Убранство храма, 
иконы по всему периметру таким плотным 
рядом как некая духовная внутренняя ограда. 
Особое впечатление от встречи с настояте-
лем протоиереем Владимиром Новицким, 
который показался сразу таким добрым, ра-
душным человеком, он стал рассказывать 
о храме, о духовенстве, о своем служении в 
нем. Для меня был важный момент: я пережи-
вал о том, чтобы в алтаре среди духовенства 
были братские отношения. И благодарю Бога 
и святителя Николая за то, что именно такие 
отношения я здесь и встретил. Я хоть и самый 
младший священник и во время службы де-
лаю какие-то ошибки, но за все время никто 
ни разу ни резким тоном, ни словом ничего 
мне не сказал. Наоборот, все подсказывают 
с любовью и желанием научить, а не с жела-
нием укорить. И, конечно, особое впечатле-
ние от прихожан.

– Хорошо приняли?
– Да, очень хорошо приняли, как-то сразу 

такое радушное общение началось. Очень рад, 
когда у меня получается общаться с прихожа-
нами, когда они подходят ко мне с какими-то 
вопросами. Но, конечно, мне кажется, здесь 
надо понимать, что священник – это не тот че-
ловек, который знает ответы на все вопросы. 
Вспоминаю слова архиепископа Феогноста, 

С архиепископом Якутским и Ленским Романом 
(Якутск, 2021 г.)
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который говорил, что, когда вы станете свя-
щенниками, когда к вам придут люди с ка-
ким-то вопросом, никогда не стесняйтесь ска-
зать: «Я не знаю». Этой фразы не надо бояться. 
Нужно отвечать искренне, если вы не знаете. 
Как священник вы можете предложить помо-
литься за человека, помянуть его на проско-
мидии. Если нет никакого решения, то можно 
сказать так: «Давай будем молиться – и ты, и 
я. Возможно, Господь что-то откроет, подска-
жет». Лучше не дотянуть до своей меры, чем 
ее превысить. Вот такой смысл. Каждый совет 
– это же ответственность.

– Вы теперь священник. Что для Вас свя-
щенническое служение?

– Если говорить вообще о пути обычного 
мирянина, который начинает просто ходить в 
храм, и до того момента, когда он уже стоит 
у Престола и совершает Литургию, то глав-
ным становится появление чувства ответ-
ственности. Вначале ты стоишь в храме, еще 
не входишь в алтарь, потом участвуешь в бо-
гослужении, пономаришь, а потом уже стано-
вишься диаконом, священником – и с каждой 
новой ступенью повышается ответственность 
за то дело, которое ты делаешь.

Священство – это особый дар. Но Господь 
в Евангелии говорит: «Не вы Меня избрали, 
а Я вас избрал» (Ин.15,16). И еще: «Без Меня 
не можете творить ничего» (Ин.15,5). И в 
молитве, которую читает епископ при руко-
положении, есть такие слова: «Божественная 

благодать, всегда немощная врачующая и 
оскудевающая восполняющая». Немощи, ко-
торые есть в каждом из нас, Божественная 
благодать врачует. То, что не хватает по нашим 
человеческим силам, Господь восполняет. Он 
дает силы для служения. Для меня священни-
ческое служение – это ответственность перед 
Богом, перед людьми, перед своей совестью.

– Ваши рождественские пожелания на-
шим читателям!

– Сейчас наступает праздник Рождества 
Христова, который мы все ждали и к которому 
готовились. В Церкви мы живем от праздника 
к празднику, и они очень оживляют нашу соб-
ственную жизнь. Они меняют нашу жизнь, 
помогают нам все время чувствовать каку-
ю-то новизну в церковной жизни. Те люди, ко-
торые говорят, что в Церкви всегда одно и то 
же, глубоко ошибаются, потому что в Церкви 
каждый день новый и каждое церковное со-
бытие переживается по-новому, как в первый 
раз, с радостью. Поэтому я всем желаю с ра-
достью встретить Рождество Господа нашего 
Иисуса Христа, так, чтобы ту радость, кото-
рую мы будем чувствовать в храме, на службе, 
мы принесли с собой в нашу жизнь, в наши 
дома.

– Благодарим Вас за Ваши ответы! С 
Рождеством Христовым! 

Беседовала Наталья Андронова

Интервью

Престольный праздник в храме свт. Николая у Соломенной сторожки (2021 г.)
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Говоря о классической русской литературе 
в лучших ее проявлениях, люди по всему 
миру называют имена таких гигантов слова, 
как Пушкин, Лермонтов, Гоголь, Толстой, 
но по-настоящему искушенные в литературе 
люди особо выделяют Федора Михайловича 
Достоевского. Достоевский в мировой лите-
ратуре не просто символ ушедшей эпохи, но и 
в первую очередь феномен русской словесно-
сти, испытанный временем пророк, который 
пророчествовал на языке тех людей, которые 
не искали пророчеств, но имели ненасытную 
жажду слова. Человек времени и человек веч-
ности. По сей день для многих открытым 
остается вопрос о том, что составляло при-
роду гения Достоевского. Ответ можно попы-
таться найти в жизнеописании писателя…

Федор Михайлович родился в семье врача, 
который впоследствии был удостоен дворян-
ского титула. Он получил неплохое образо-
вание, но не пошел по пути, предложенному 
родителями, желая заниматься модной тогда 
литературой. Он бойко начал писать, в нем 
обнаружился талант, но волна успеха и моло-
дая горячность неизбежно привели его туда, 
куда они обычно приводят людей, которые бо-
дро идут по жизни, не ведая своего Кормчего. 
Романтика антимонархизма и либеральные 

идеи пленили ум молодого писателя, и уже 
в 28 лет, после семи месяцев заключения, он 
был приговорен к расстрелу за участие в ан-
типравительственных тайных собраниях ра-
дикального толка, члены которых исповедо-
вали авангардистскую эстетику атеизма, то 
есть были духовно слепы и по-настоящему 
безумны.

Вспоминая свою молодость, Федор 
Михайлович писал о себе: «Я дитя века, дитя 
неверия и сомнения до сих пор и даже до гро-
бовой крышки».

Суровый приговор к казни через расстрел, 
осознание близкой смерти, мешок на голове и 
голос командира расстрельной команды, оче-
видно, оставили неизгладимое впечатление в 
душе Федора Михайловича, особенно тогда, 
когда перед самым расстрелом приговор был 
смягчен и изменен на каторгу. Позже тот день 
он вспоминал как день второго рождения, но 
впереди его ожидали долгие годы скорби в 
Тобольском остроге.

В своих «Записках из мертвого дома» пи-
сатель живо и реалистично описывает жизнь 
на каторге, ее скорби и тихие утешения, ее 
уроки, ее смысл и бессмысленность. Свой 

ПРОРОК ОТ РУССКОЙ 
СЛОВЕСНОСТИ

«Вначале было Слово, 
и Слово было у Бога, 

и Слово было Бог»
(Ин. 1:1). 

К 200-летию со дня рождения Ф.М. Достоевского

Утвержденность в вере не приобретается человеком с рождением. Для этого приходится 
потрудиться сердцем и разумом. Феодор Михайлович Достоевский писал в своей последней 
записной тетради: «…Не как мальчик же я верую во Христа и Его исповедую, а через большое 
горнило сомнений моя осанна прошла…». Не в этих ли словах ключ к пониманию всего наследия 
писателя? Нет сомнений, что в них ясное указание на путь, каким он прошел в жизни. 
Статья Игоря Моисеева, которая предложена ниже, раскрывает истоки веры Достоевского 

и показывает, что вне Православия Достоевский не может быть глубоко воспринят.
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талант Федор Михайлович по-настоящему 
впервые начал стяжать именно там, когда на-
чал «растворять питие с плачем» (Пс. 101:11), 
читая одну единственную книгу, которую 
разрешалось иметь заключенным, – Новый 
Завет в переводе святителя Филарета. Позже 
в этой книге, которая по сей день хранится в 
качестве музейного экземпляра, исследова-
тели найдут более тысячи пометок, сделан-
ных ногтем. Их оставил Достоевский, читая 
Священное Писание.

Время шло. Изучая человеческие души, изу-
родованные грехом, вывернутые наизнанку 
суровыми жизненными обстоятельствами, 
писатель постигал таинственную природу 
русской души – озлобленной, но кроткой, 
истосковавшейся по Христу, но неспособной 
принять Этого Христа и идти вслед за Ним, 
души запуганной и загнанной, но все же ищу-
щей и не безнадежной.

Позже в произведениях Достоевского 
можно было встретить описание реальных 
человеческих историй и людей, с которыми 
он был знаком лично, которые предстали в 

его романах такими настоящими, потому что 
и были настоящими.

Там, на дне, видя людей, которые были ус-
мирены Господом за одержимость идеей вся-
кого греха, псевдосвободы, вседозволенно-
сти, кутежа и прочей бесовской романтики, 
Федор Михайлович, наконец, понял, что яд 
свободы во грехе убивает человека намного 
быстрее, чем стеснение плоти ради смире-
ния перед Богом. Поэтому, когда уже много 
лет спустя его спросили, не считал ли он свой 
приговор суровым и несправедливым, он от-
ветил, что получил своё и по заслугам.

Мало кто знает, что помимо невыноси-
мых скорбей жизнь на каторге дала облег-
чение его душе и помогла понять, как на са-
мом деле горько совершать преступление. 
Об этом позже писатель пытается расска-
зать нам в романе «Преступление и наказа-
ние», идея которого и состоит в том, что пре-
ступление – это уже само по себе наказание, 
потому что оно убивает душу, а наказание от 
Бога есть милость, которая эту душу врачует 
и преображает.
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Однажды Федора Михайловича спросили, 
как он может отстаивать идеи монархии, когда 
сам не знает, что такое труд и лишения про-
стого народа. В ответ на эти упреки он просто 
показал отметины, которые оставили на его 
ногах стальные кандалы, – и высокопарный 
диспут был исчерпан. Стяжая свой талант, пи-
сатель не имел витиеватого образования и се-
кретных учителей, которые передали бы ему 
тайны повествования, и то, что он имел, стя-
жал очень просто. Просто, но нелегко.

Всем нам знакомо слово «виртуоз», кото-
рое мы понимаем как «человек, обладающий 
особенно развитым талантом исполнения че-
го-либо», но мало кто знает, что слово «вир-
туоз» дословно переводится на русский как 
«добродетельный». Как подлинная добро-
детель может быть развита исключительно 
только во Христе, так и талант словесности 
может быть развит исключительно только у 
людей, которые этот дар приняли у Самого 
Бога Слова, приняли и умножили его ради 
Того, Кто этот талант им дал.

Поэтому, говоря о природе таланта Федора 
Михайловича Достоевского, стоит процити-
ровать пророка Давида: «Смириша во око-
вах нози его, железо пройде душа его» (Пс. 
104:18). То, что делало прекрасной душу пи-
сателя, сделало его талант неповторимым, а 
именно, осознание своего преступления и не-
сение своего наказания ради Христа, Который 
взял его жизнь в свои любящие объятия тогда, 
когда Федор Михайлович уже хотел пересту-
пить черту невозврата действуя по юности 
сердца в своих безумных, романтических по-
исках Истины там, где ее нет.

Преступление Достоевского, из-за которого 
Господь смирил его каторгой, заключалось в 
том, что он усвоил себе и старался распро-
странить мысль о том, что жить на этой земле 
можно и без Бога. Духовный смысл его нака-
зания был в том, что на каторге его сердце че-
рез страдания сделалось способным принять 
в себя тот Свет, который он хотел в себе на-
всегда погасить.

Но в чем же все-таки состоял талант 
писателя?

Враг рода человеческого активно разлагал 
умы интеллектуальной элиты дореволюцион-
ной России через литературу, прививая наи-
вным людям ложные и губительные способы 
созерцания мира. Через рабов своих он наса-
ждал безумные фантазии о революции, без-
божии, социализме и грубом материализме. 
Разум читателя пленялся, и ум настолько по-
гружался во мрак, что человек порой не мог 
выносить Света Евангелия.

Федору Михайловичу Господь судил про-
кладывать путь покаяния, употребляя талант 
словесности на то, чтобы через художествен-
ную литературу на языке тех людей, которые 
не хотят слышать Слово Божие, это Слово до 
них донести. Поэтому все произведения пи-
сателя исполнены высокими богословскими 
смыслами, которые становятся ясны нам 
тогда, когда мы уже пришли ко Христу, а тем, 
кому они пока неясны, они мягко указывают 
дорогу к Спасителю. «Се стою при дверях 
и стучу» (Откр.,3:10) – и он стоял и стучал, 
употребляя весь талант и терпение, которому 
научился в каторге, стучал ясно, ненавязчиво, 
как Господь. Один Бог знает, сколько людей 
впустили в свою жизнь Живого Христа тру-
дами и молитвами Федора Михайловича.

Перед тем как завершить эту статью, я по-
молился о упокоении души раба Божьего 
Федора, но мне бы еще хотелось, чтобы и он 
помолился о всех нас. «Братия! если кто из 
вас уклонится от истины, и обратит кто 
его, пусть тот знает, что обративший 
грешника от ложного пути его спасет душу 
от смерти и покроет множество грехов»  
(Иак., 5: 19-20).

Статью написал  
наш прихожанин и миссионер Карибской 

православной миссии  
Игорь Моисеев
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Фотоальбом

Сияющий батюшка Антоний

Детство – лучшая пора для встречи с Богом

Маленькая помощница

Эти милые лица!

Крестом Твоим, Господи, хвалимся! Легко молиться под чтение наших алтарников! 
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Фотоальбом

Танец «Музыкальная шкатулка»

Признаемся мамам в любви

Маленькая принцесса 

Благотворительная ярмарка 

От души поздравляем Людмилу Михайловну  
с 91-м днем рождения!
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Фотоальбом

Отцы на престольном празднике 

Дерево и учитель познаются по плодам

Малыши творят 

Рождественское настроение для вас!

Груда книг не заменит хорошего учителя
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Фотографии храма от Павла Парамонова



Чтобы стать участником 
«Ярмарки Добрых Дел» 
необходимо единственное условие:

искреннее желание 
помогать другим!
Контактный телефон: 
8 (903) 206-75-07 Валентина

Евангельские встречи

Паломнические 
     поездки

Творческие встречи

Помощь в храме

Ярмарка 
добрых 

делэто...

ВОЛОНТЕРСКОЕ ДВИЖЕНИЕ
НАШЕГО ХРАМА

Помощь 
бездомным 
и пожилым

Благотворительные 
    ярмарки

Совместное 
        рукоделие

Творчество 
   в больнице
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